





Universidad de Camagüey "Ignacio Agramonte Loynaz". 20 de Diciembre 2022

LA FEU EN EL CORAZÓN



Cuánta historia puede escribirse en cien años? Es mucha; en diez décadas vislumbran muchos acontecimientos.

Los recuerdos toman un significado especial cuando se trata del centenario de la Federación Estudiantil Universitaria

La FEU nació para ser eterna aquel 20 de diciembre de 1922. Las ideas de Mella fueron claras y alejadas de lo efímero

En cada proceso significativo está la huella del universitario cubano. En estos momentos es imposible olvidar la Generación del Centenario, los alfabetizadores y los héroes de Girón.

Las líneas no alcanzan para definir el impacto de la FEU. Cada época tuvo un respaldo estudiantil dispuesto a enfrentar los obstáculos sin miedo.

En los últimos años el destino ha tocado duro a nuestro país. A pesar de todo, los jóvenes cubanos respondieron como pilares de acero. Homenaje merecen los héroes anónimos de los centros de ais lamiento, la digitalización de las vacunas y el apoyo comunitario.

La FEU es historia y presente a la vez. Sus integrantes heredamos el estirpe de nuestros mártires estudiantiles, y los honramos en el pase de lista de honor.

Con la alegría y el temple juvenil estaremos en cualquier tarea, no importa su dificultad. La FEU es una revolución inquebrantable.

Avianni Delgado Herrera

Foto: Enmanuel Santos

Un siglo de historia, juventud y conquistas

ntegrar la generación del centenario de la Federación Estudiantil Universitaria. FEU, y vivir su X Congreso, constituye para cada universitario una dicha y un compromiso con la historia.

Laura Marian Bacallao Padrón, estudiante de periodismo y presidenta de la FEU en la Universidad de Camagüey "Ignacio Agramonte Loynaz", UC, se identifica con ese privilegio v asegura que:

"Cuando Mella fundó la FEU respondió a una necesidad de su momento histórico. porque los universitarios de todos los tiempos y de todas las partes del mundo, requieren agruparse en una organización que los defienda y los represente".

Desde su génesis, la FEU heredó un espíritu rebelde y revolucionario, ¿Qué otras esencias de esos inicios perduran hasta hov?

- "La identificación con sus miembros y la sensibilidad ante los problemas, el dinamismo que siempre ha caracterizado a los jóvenes, la necesidad de involucrarse y estar conscientes del contexto que nos ha tocado vivir".

¿Cuáles son los principales retos de la organización en la actualidad?

-"Todo lo que se haga debe parecerse a los universitarios, resultar atractivo y representar a todos. Debemos aportar a la investigación y a la innovación para el desarrollo del país, lo que está en consonancia con el impacto social que tiene la extensión universitaria en las comunidades. Hacer de cada estudiante un sujeto capaz de pensar por sí mismo, de cuestionarse y hacer reflexiones críticas. La FEU también debe poner su mirada contra la avalancha de colonización

cultural que está acechando a los jóvenes.

¿Qué impacto tuvieron las etapas del congreso de la FEU en la Universidad agramontina?

- "Efectuamos este proceso en una situación electroenergética compleia. Tuvimos un



espacio de debate muy necesario en las residencias estudiantiles. El Congreso se extendió hasta las comunidades y nos parece poco el impacto que tuvimos en estas, con respecto a nuestra fuerza movilizativa v la capacidad de incidir en los barrios que nos necesitan.

"Por último desarrollamos el congreso de universidad. Fue un congreso de todo el territorio por la acogida que nos dieron las diferentes empresas. Esto tuvo gran impacto en los estudiantes, pudimos ver que los graduados universitarios son verdaderamente útiles y necesarios en los centros de producción y servicio de esta ciudad y que el futuro económico del país está en nuestras manos".

(culmina en la página 3)





En este centenario:

¿ Qué piensas de la FEU en la UC?

"Los estudiantes tenemos que ser los protagonistas de la organización, las decisiones deben de ser consultadas con nosotros. También puede existir una forma de romper con la rivalidad entre facultades porque todos somos una universidad. Pienso que una manera de lograrlo es buscar el espacio que propicie encuentros, donde una representación de cada facultad muestre sus conocimientos, y esto posibilita elevar el nivel cultural de toda la comunidad universitaria". *Daily Alemán / Contabilidad y Finanzas*

"El funcionamiento de la FEU en la universidad está bien logrado pero se debería pensar en espacios recreativos más allá de los bailables. Desde la facultad de construcción podemos preparar exposiciones que nos motiven a poner en práctica los conocimientos, fuera de una evaluación docente". Neim Montalvo / Arquitectura.

"Considero que la principal deficiencia que tiene la FEU es la falta de información, pues las orientaciones e informaciones no llegan a las facultades correctamente ni en el tiempo adecuado a los estudiantes. Por lo menos en mi facultad es lo que sucede muchas veces". Roxana María González Pérez / Psicología. 1er año



"La FEU, aquí en Camagüey funciona de manera dinámica, programa muchas actividades, nos tienen en cuenta para todas las tareas dictadas por la Universidad. Es una organización donde se mantienen firmes las ideologías políticas y revolucionarias de este país. Paula Ramos Benítez / Periodismo 4to año

Entrevistaron: Yaycelyn Nuñez Álvarez y Emily Bello Cisneros

Un siglo de...(viene de la página 2)

Mella defendió que la universidad no debe ser una fábrica de títulos ¿Cómo se logra esto en la UC?

- "Esta es la primera universidad creada por la Revolución, la primera que nació con esa esencia humanista. Lo que significa que debemos formar, a un cubano integral, con identidad y sentido de pertenencia con el país en el que vive. Nosotros no vamos a graduar personas para que cuelguen el título en su casa. Esto se logra si los ejercicios de culminación de estudio que aplicamos, están en consonancia con los bancos de problemas que tienen las entidades laborales".

¿Con qué FEU sueñan los estudiantes? -

"Esa pregunta puede tener tantas respuestas como miembros posee la FEU. Soy partidaria de que no hay una fórmula para hacer la organización que cada uno quiere, creo que esa construcción debe hacerse desde la brigada. Personalmente la quiero creativa, auténtica y osada. Sensible y comprometida con el momento histórico actual".

Una entrevista de Jessica Morales Acosta.

Foto: Cortesía de la entrevistada

1₩ FEÜ Al debate...

el 17 al 20 de diciembre la FEU de Cuba estará celebrando su 10º
Congreso. A la cita asistirán 6 delegados de nuestra casa de altos estudios. Con ellos, Ráfaga conversó sobre sus expectativas y misiones...

Ser delegado al 10º Congreso Nacional, en representación de mi brigada, es una gran satisfacción co-

mo estudiante. Sin el apoyo de nuestras brigadas cualquier intento de desarrollo en la universidad es vano. Es el corazón de la organización más allá de cualquier estructura organizativa de la FEU y de la Universidad. / Wayne Sylvester Rodríguez, Facultad de Construcciones

Intre los principales temas a tratar, está la influencia de la pandemia Covid 19 en la universidad, la situación económica actual y su repercusión sobre nuestros jóvenes, medular para comprender cómo ha cambiado la dinámica escolar. Las redes sociales y la comunicación en el entorno universitario, para conectar más con nuestros miembros, es otro tema fundamental. Camila Sosa Polanco, Facultad de Ciencias Aplicadas

I décimo Congreso es una manera especial de culminar mis estudios universitarios. Es un motivo para sentirme orgulloso de vivir el centenario de la organización y de un cónclave que sin dudas revolucionará y marcará una nueva etapa para el estudiantado cubano. Amado Guerra Fernández, Facultad de Ciencias Económicas



omo delegada por la residencia estudiantil, será muy grato sentirme útil a los becados que pensaron en mí. Es un Congreso centenario, representa la fortaleza de la juventud universitaria, la eternidad de un ideal. Es la manifestación más clara de muestras ganas de hacer y revolucionar. Arayaisy Oliva Méndez, Facultad de Ciencias Agropecuarias

bordaremos las modificaciones al documento rector en función de la Brigada y repensaremos los movimientos, proyectos y actividades de la Organización. Es cardinal el trabajo político ideológico en vínculo con la organización y nuestro sistema Social. Erik Muñoz Mejías, Facultad de Ciencias Sociales

L Congreso necesita la construcción colectiva a la que podemos aportar desde nuestra universidad. Será el punto cumbre de un proceso revolucionario que, sorteando obstáculos, articulamos desde las brigadas y por primera vez en las comunidades. A la vez, significa el comienzo de otro congreso: el de la implementación en el día a día. Laura Bacallao Padrón, Facultad de Lenguas y Comunicación

"Quién pasó de verdad..."

iempre está de regreso", así afirma la trova de Buena Fe, para referirse a cualquier universitario que culmina su paso por la FEU centenaria.

Cada uno ha dejado su huella en esta universidad, en especial aquellos que concluidos sus estudios permanecen o regresan en otras funciones dentro del Alma Máter camagüeyana.

Son los casos de Carlos Díaz Barranco y de Yanet Lezcano Araujo, presidentes de la FEU en el periodo 1971-1972 y 2015-2016, respectivamente.

Al "profe" Carlos Díaz Barranco, primer presidente de la FEU en la Universidad de Camagüey, podemos encontrarlo en el Departamento de Preparación y Superación de Cuadros, aunque

se ha desempeñado como secretario de la UJC y en el PCC, ambos a nivel provincial, así como Rector de nuestra UC en dos ocasiones.

"Mi generación en la FEU tenía muchas ganas de hacer, muchachos integrales. Creamos la revista y los Juegos deportivos Taínos y el programa Juventud Universitaria. Formé parte de un grupo que viajó a Chile a apoyar al Gobierno de Unidad Popular de Salvador Allende, escuché hablar a Raúl Roa y participé en un encuentro con Fidel. Fuimos voluntarios a la zafra del 70', aunque muchos

no habíamos tocado nunca un machete. Son experiencias que me definieron como profesor y como cuadro en los años posteriores. La FEU siempre ha sido osada, valiente, auténtica."

Yanecita, como la conocen cariñosamente los más cercanos, en estos días conjuga su responsabilidad de directora de Auditoría de la UC con la tutoría de tesis de la carrera Licenciatura en Contabilidad y Finanzas.





"Yo recuerdo especialmente la creación del Contingente Pedagógico Leonela Relys y las donaciones de sangre ante un brote de dengue hemorrágico. A las nuevas generaciones les diría que no pierdan la mejor etapa, que sean creativos y profundos, eternos inconformes, y que sin perder la ternura construyan cada día una FEU mejor, sintiéndose siempre orgullosos de integrar y construir la organización joven más antigua del país."

Laura Mariam Bacallao Padrón

Fotos: Tomadas de Adelante y cortesía.

¿Es inclusiva nuestra universidad?



a inclusión social, vista como la acción de dignificar y ofrecer mejores oportunidades a las personas que poseen necesidades especiales y a quienes se perciben a sí mismos con una identidad de género que difiere de los patrones heteronormativos, requiere, en ciertos casos, más que voluntad.

Las tres sedes principales de la la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte y Loynaz, radican en edificios construidos con el conocido Sistema Girón, empleado en el país a partir de los años setenta del pasado siglo.

Las estructuras de hormigón armado se alzan sobre pilares y el acceso a las mismas es mediante escaleras. En la sede Ignacio Agramonte, por ejemplo, solo existe una rampa para el acceso de vehículos de personas con problemas de movilidad, en la zona del restaurante "La Pérgola". Ello complica en exceso que las personas con dificultades motoras puedan transitar con soltura por la institución.

Tampoco existen baños para minusválidos y los mismos están catalogados para el uso de hombres y mujeres contrario a la tendencia mundial para hacer de estos espacios lugares respetuosos ante las percepciones de cada cual sobre su sexualidad.



La persistente crisis económica que afecta al país podría ser una respuesta al por qué de estas barreras arquitectónicas pero lo cierto es que se hicieron mal los cálculos y los citados problemas acumulan décadas. También pudiera ser que este problema se ha vuelto cada vez más actual para la humanidad.

Se hace necesario, en todo caso, una mirada integral y sobre todo, el hallar los recursos y soluciones de diseño necesarias para mejorar la situación de nuestra casa de altos estudios antes esta problemática.

Fidel Jorge Enamorado



Al centro del lente..

esumir el año del Centenario en el lente es una tarea compleja. La FEU ha estado presente en las comunidades, en la defensa de la Patria, en el deporte, la cultura, la ciencia universitaria y en un proceso del Décimo Congreso. Las imágenes nos muestran revolucionando, porque todo tiempo es corto para hacer.













Fotos: Tomadas de perfiles institucionales de la Universidad de Camagüey "Ignacio Agramonte Loynaz" y FEU de ese mismo centro.

Un siglo de lucha y de sueños



20 de diciembre en 1922 nació en la Universidad de La Habana, la organización más antigua pero también la más joven de nuestro país, la que acogió en su seno a jóvenes revolucionarios como Julio Antonio Mella, José Antonio Echeverría, que fueron capaces de entregar sus vidas por amor a su patria y la que actualmente está llena de sueños jóvenes.

Su lucha fue incansable, desde su misma fundación, prevalecía la indignación de esos



Julio Antonio Mella. "Muero por la Revolución"

jóvenes ante todas las injusticias cometidas contra Cuba, en las que el miedo ni la muerte pudieron evitar que lo dieran todo.

En 1930 cuando Gerardo Machado quiso perpetuarse en el po-

der, fue la Federación Estudiantil Universitaria, FEU, quien protagonizó las "tánganas" contra esa dictadura y fue además génesis para el Directorio Estudiantil y el Ala Izquierda Estudiantil. Rafael Trejo inmoló su vida junto a otros, mientras Raúl Roa, Pablo de la Torriente Brau y muchos más salieron de las aulas universitarias al combate.

En los años 40 un joven estudiante de derecho reivindica la lucha por la soberanía nacional contra la corrupción y el gansterismo en los predios de la universidad y dentro de la FEU. El mismo que también con la mayor determinación atacó en 1953 la segunda fortaleza militar más grande del país.

La FEU tenía claro su objetivo por eso tras el Golpe de Estado de Fulgencio Batista en 1952 comienza una lucha frontal por derrocar la nueva tiranía bajo el liderazgo de José A. Echeverría. Lucha que alcanza su punto más alto con el Asalto al Palacio Presidencial aquel 13 de marzo de 1957.

Esta organización es orgullo de todos los estudiantes universitarios porque ha sido protagonista de las luchas contra quienes oprimían a Cuba antes de 1959 pero la que también vio como sus estudiantes combatientes eran torturados y pagaban con sus vidas ese empeño.



José Antonio, y su "Cubanos que me escuchan.."

A cien años de creada la sigue caracterizando el ímpetu y la fuerza de quienes la integran. Presente en los logros de la Revolución, desde la Campaña de Alfabetización, pasando por la Batalla de Ideas y sus programas hasta su más reciente lucha contra la Pandemia de la Covid-19 en las "Zonas Rojas" y las campañas de pesquizaje.

¡Mientras hayan jóvenes revolucionarios, habrá FEU!

Un recuento de Jeniffer López Fundora Fotos tomadas de Internet

Redacción: Movimiento de corresponsales de la FEU + Estudiantes de Periodismo 1er año. Corrección y montaje: Daniela González Aragón y A. Cancino. Puede enviarnos sus opiniones a: @FeuCamaguey (Facebook) @Feu_uc (Telegram)